

*"Actuemos contra el Trabajo Infantil a través de la educación y la capacitación".*  
**SUTESE-CTERA**

Relato de la experiencia del viaje de los chicos de Cardón Esquina (Dpto. Figueroa) y de Villa Eloísa (La Banda) a la ciudad de Sgo. del Estero.

El día 10 de diciembre- fecha emblemática en que recordamos el aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos- finalizó el desarrollo de las actividades de nuestro Programa de Acción 2004 en Santiago del Estero del Proyecto "Actuemos..."; con la venida a ésta de los niños que participaron en los Talleres de Arte Infantil "**Los niños pintan por sus derechos**".

Hacia Cardón Esquina partimos a las 5 de la mañana y llegamos a la localidad alrededor de las 7 en compañía de una de las maestras, residente ella en la ciudad de La Banda, quien nos acompañó para oficiar de guía. **Cardón Esquina** es una población rural distante unos 100 Km. de la ciudad Capital, a la que se accede por la ruta **5** hasta **El Cruce**, debiendo a partir de allí transitar unos 6 Km. por camino enripiado.

Al llegar a la escuelita nos encontramos con la sorpresa de que los chicos nos esperaban formados con sus delantales puestos.... desde las 6 y media de la mañana! Tal era su impaciencia por viajar.

Las madres presentes abundaron en recomendaciones de cuidado para cada uno de los hijos, en particular las referidas a prevenir posibles descomposturas de los chicos en el colectivo, dado que **ninguno estaba habituado a subirse a un vehículo**. Para calmar esta ansiedad de estas madres, les adelantamos que pasaríamos por la radio para enviar noticias de los chicos desde la ciudad. Decidimos que los chicos vinieran "en ayunas", para evitar posibles inconvenientes, sólo con una bolsa de caramelos que repartimos en medio de la algarabía general

El trayecto hacia Santiago estuvo poblado de risas y voces infantiles que comentaban asombradas lo que sus ojitos contemplaban: "*cuántos autos!*"... "*mirá esas casas!*"....

Estos chicos en su mayoría no salieron nunca de su localidad, y los más grandes cuando lo hacen- en compañía de sus padres- es hacia otras zonas rurales adonde son llevados a trabajar. Al preguntar quiénes conocían Santiago, dentro de un grupo de 53 niños y niñas, sólo cuatro levantaron sus manos, para contarnos que desde hace un tiempo vienen todos los meses a la Ciudad de **La Banda** acompañando a sus padres...a cobrar su *Plan "Jefes de Hogar"*. De esos cuatro, ninguno cruzó nunca el **Río Dulce** para conocer Santiago.

Llegamos a Santiago a las 9 de la mañana y nos dirigimos de inmediato a "La Casa del folclorista", donde nos esperaba el desayuno servido. Todo era fascinación para estos chicos: el parque, las calles céntricas que recorrimos brevemente para trasladarnos al Museo Histórico "Orestes Di Lullo". Allí estaban las obras de los chicos expuestas en sus salones... En este Museo se desarrolla la Muestra "*Del miedo al derecho*" organizada por la Secretaría de Derechos Humanos de la Provincia, y la exposición de los trabajos de nuestros chicos formó parte de la misma.

En el salón nos esperaban ya madres, profesores y chicos y chicas de Villa Eloísa. Recorrieron con asombro los salones del Museo y se detuvieron en cada una de sus producciones, fascinados con la idea de ver expuestos sus cuadros en ese lugar. Mutuamente se señalaban detalles: "*mirá el mío!*"... "*mirá éste, de la Yesi..!*".

Como expresara la conductora del Taller de Arte , Prof. María José Domínguez, estos niños hablan a través de estas producciones, de sus sueños, y esperanzas, pero también

describen su entorno, y en algunos casos, expresan dolorosamente la realidad de sus propias vidas:. Así, nos encontramos con trabajos en los que los chicos dicen "*mi sueño es... ser futbolista*" y se dibujan a sí mismos *en patitas*, jugando en patios rodeados de gallinas, conejos... Otro dibuja su propio sueño: "*La casa grande*"; y representa una especie de galpón de grandes dimensiones. Es un niño que vive él con sus ocho hermanitos y su madre en una precaria pieza donde se hacinan: sueña con tener más espacio!. Y por fin, otro desbordado por su propia realidad, niño viejo ya sin esperanzas, dibuja "*El camino de la muerte*": "*esa es mi vida*", manifiesta. Para muchos, sin embargo, su sueño es llegar a ser **maestra/o o profesor/a**, tal la fuerza de sus modelos.

Estos niños de manos ásperas por la rudeza de las tareas rurales (muchos de ellos son ya hacheros) tuvieron la oportunidad de recorrer algunos lugares de la ciudad Capital en este breve paseo, pero lo primero que quisieron hacer es conocer la radio. Los condujimos pues a visitar dos emisoras: ambas de AM, la emisora LRA 21 Radio Nacional donde intervinieron en el programa "Santiago para todos", que se emite diariamente y es escuchado en el interior provincial, y luego a la emisora LV11, donde contaron entre risas el motivo de su visita, y enviaron saludos a sus familias en Cardón Esquina.

Debe destacarse la importancia que este medio de comunicación tiene para la mayoría de los pobladores del interior provincial, ya que muchas veces **es el único modo** de enviar información, dadas las distancias y la carencias de otros medios con una llegada tan masiva como éste. Mensajes de personas que están cuidando a un enfermo internado en el hospital, y envían noticias del enfermo, de gente que viaja y debe ser esperada en la ruta para llegar hasta un domicilio, son comunes en estos programas y en consecuencia, son ansiosamente esperados por todos. En consecuencia, los programas radiales y sus conductores son muy conocidos y reciben continuas muestras de admiración y cariño. Eso sucedió con la conductora radial **Marina Ruiz** quien tiene un programa diario, de 14 a 16 en LV11: conocerla personalmente se convirtió de inmediato en objetivo de estos chicos,...o por lo menos conocer el lugar desde donde se emite su programa.

Visitaron luego el Teatro "25 de mayo" y se mostraron encantados de ascender por las escaleras hasta las galerías del primer piso y desde los palcos, admirar la grandiosidad de la arquitectura de la sala. Muchos estaban mareados: nunca habían estado tan alto! Desde allí se trasladaron hasta la Plaza Libertad, que recorrieron entusiasmados, regocijándose ante su fuente de agua cantarina, y luego conocieron la Catedral Basílica. La Prof. María José Domínguez ofició de guía para que pudieran apreciar la arquitectura religiosa y las obras de arte que adornan su interior. Para completar el itinerario, bordeando la Casa de Gobierno el grupo se dirigió nuevamente hacia La Casa del Folclorista donde eran esperados con el almuerzo. La alegría de los chicos era enorme y la expresaron **cantando un saludo de despedida en lengua quechua.**

Este almuerzo era el final de su viaje soñado y desde allí sólo restaba emprender el regreso, que ellos a toda costa querían retrasar. Por eso pidieron además cumplir un último "sueño": "*conocer el Hiper*"(!). Se trata de un centro comercial - el más grande de la provincia, que queda en la ruta Santiago /La Banda. Por lo tanto, y antes de emprender definitivamente el regreso, fueron conducidos pacientemente hasta allí, donde pudieron degustar un último helado antes de volver a Cardón Esquina.

Como resultado de esta experiencia extraordinaria para estos chicos y chicas que **nunca habían salido de su localidad**, que recuperaron su infancia viviendo una jornada de agasajos y sin preocupaciones, quedan además de las vivencias que atesorarán en su memoria, el compromiso de los docentes de continuar trabajando en el sentido de garantizar la inclusión de los alumnos, de desplegar estrategias de retención y de incorporar a los padres. Pero además quedan abiertas **otras puertas**, hacia otras oportunidades. Creemos que esto no hubiera sucedido de no haber sido posibilitado por este encuentro, en el marco del desarrollo de nuestro Proyecto. Así, mientras durante el desayuno se comentaban las características de este grupo de chicos., aparecieron situaciones graves tales como la venida en el mismo de un *niño indocumentado*, "adoptado" por una familia de Cardón Esquina, para la que la tramitación del DNI del niño implica escollos económicos y de todo tipo, insalvables sin ayuda, dada la distancia del lugar de nacimiento. Se planteó también la necesidad de mayor contención de los chicos en la escuela, con actividades recreativas, particularmente las de carácter deportivo, y se señaló la carencia de recursos humanos para desplegar estas tareas, dado que la escuela no cuenta con profesores de educación física. La oportuna mediación en un caso de la representante de la Secretaría de DDHH, y en el otro del Director Provincial de Deportes, presentes ambos en el almuerzo, dejó abierta la posibilidad de abordar ambas situaciones, dándoles la atención debida.

La fotografía que muestra al grupo sonriente, sosteniendo la bandera que identifica al proyecto, y que los llenó de orgullo al verla publicada en el diario, es una síntesis del valor de esta experiencia para estos niños, para sus docentes, y para todos quienes intervinimos haciéndola posible

Santiago del Estero, diciembre de 2004

Lic. Graciela Alvarez

Secretaria de Prensa de SUTESE- integrante de la **CETIC**(Com. para la erradic. del Trabajo Infantil de CTERA)- **Coordinadora General** del proyecto "*Actuemos...*" en Santiago del Estero.

NOTA: El viaje fue posibilitado por la intervención de la Secretaría de Derechos Humanos de la Provincia que ante nuestra gestión solicitando el auspicio de ese Organismo para los Talleres de Capacitación Docente referidos a "*La problemática del Trabajo Infantil en las escuelas*"; y para realizar una muestra con las obras producidas por los niños en los Talleres de Arte Infantil, ofreció no sólo lo solicitado, sino además, hacerse cargo del traslado de todos los niños participantes a esta ciudad, para que fueran los propios autores quienes presentaran sus obras. Después de no pocos avatares relacionados con la organización de este anhelado viaje, el mismo se concretó el viernes 10 de diciembre.

Para ello debimos hacer urgentes reuniones en los dos lugares de desarrollo de los Talleres: El Centro de Atención Integral de la Infancia dependiente de la Fundación "Niños por un Mundo Mejor" de Villa Eloísa en la ciudad de La Banda, y en la Escuela 227 de Cardón Esquina-Dpto. Figueroa. En ambos lugares contamos con la invaluable colaboración de directivos y docentes. En el primer caso, de la Rectora, profesoras y alumnos del Profesorado de la Escuela Normal "Dr. José B. Gorostiaga", de La Banda, institución que tiene un Convenio de colaboración con el Centro de Atención Integral de la Infancia, por el que los alumnos del profesorado realizan algunas de sus prácticas allí, además de la Responsable del Comedor que funciona en el Centro, nuestra referente en el barrio, a la hora de convocar a los padres y a los niños para organizar esta excursión. En el segundo, de la Directora, maestras, maestros, y padres de los niños de Cardón Esquina, quienes se comprometieron en todo momento para garantizar la concreción de este viaje, cuya importancia, como experiencia inédita para esa comunidad educativa es enorme. En ambos casos debieron hacerse reuniones informativas con los padres, para gestionar la firma de la correspondiente **autorización** para el traslado.